

## PRECIO DE SUBSCRIPCIÓN

Al mes, 50 céntimos en la ciudad, 1 peseta en la provincia.

Número suelto, 2 céntimos.

# LA AURORA

DIARIO INDEPENDIENTE

## DIRECCIÓN

Calle de los Aljibes, núm. 7.

Toda la correspondencia al Administrador Don José Ubeda.

## La conferencia de París.

Ya están nombrados los comisionados españoles que han de tomar parte en ella; excusamos sus nombres porque ya todo el mundo los conoce; pero no el interés político y hasta personal que ha presidido á su designación, que viene á ser como el *Inri* de este doloroso equívoco de la crucifixión de España por sus propios hijos.

¡Pobre Patria! La mejor prueba de que se halla abandonada á los extraños es que van á París como albaceas testamentarios de su última voluntad, yernos y sobrinos que ni siquiera pierden el buen humor en tan supremo trance, para que abandonen sus intereses políticos y particulares..... El Sr. Montero Ríos, Presidente de la Comisión nombrada (y del Senado), cuenta un cuento como preliminar de la conferencia y luego nombra á un hijo suyo Abogado adjunto.

A los demás comisionados los nombra el Go-

bierno y hasta ahora nadie se había percatado de su existencia. Se trata principalmente de Filipinas, y va como filipinólogo á la conferencia de París un señor que no tenemos el gusto de conocer. Conocemos sí al mayor filipinista español y aun europeo, el académico de la Historia Sr. Retana; pero es *ex Diputado* conservador y basta.

¡Dios quiera que no nos cueste cara esta farsa!

### No se puede vivir.

En esta población en que el capital permanece inmóvil y aprisionado, indiferente siempre al papel de primer factor que en la vida presente significa, se desliza una existencia difícil, anémica y propensa, por consiguiente, al desarrollo de la escrófula social que envenena y pudre.

¿Cuál es la causa? ¿Qué razones existen para que todo sea paralización é inercia?

Responder con acierto á esta pregunta sería en nosotros pretencioso; pero, por lo menos, nos atrevemos á

VENTURA F. LÓPEZ

3

## LOS NIÑONGOS

se aburrían soberanamente; por lo demás, estaban ya cansadas de Madrid y deseando volverse á Filipinas. ¡Qué criados!..... ¡Qué casas!..... ¡Qué poca consideración!..... Esto es lo que echaba también más de menos D.<sup>a</sup> Chólang: la consideración.

Ella no era ciertamente una Princesa; pero tampoco era una tía cualquiera, y, sin embargo, en todas partes, ó se reían de ella, ó la engañaban miserablemente..... Pero al fin ella para algo había venido á Madrid; tenía que dar á conocer á todo trance á su niña, porque era una lástima que permaneciera oculto aquel tesoro de su voz, y estaba dispuesta por lograrlo á hacer los mayores sacrificios.

Por lo pronto, ya había escrito á D. Paco diciendo que le aumentara la pensión, pues con los 100 duros mensuales que las había asignado, no tenían para presentarse como correspondía á su decencia en sociedad. ¡Sólo la casa les costaba 25 duros! Mas pasarían así ya todo el verano, mientras volvía la gente de los baños y comenzaba la temporada en el Teatro Real.

Para entonces pensaba D.<sup>a</sup> Chólang abonarse, y con eso se relacionaría con toda la grandeza, y al paso que se apartaba de la canalla por un lado, ganaría por otro admiradores de prestigio que sirvieran más tarde al objeto de las pretensiones de Trini. Porque el primer premio no había duda de que se lo llevaría su hija; pero para el caso de que no lo mereciera, no venían mal las relaciones y los conocimientos.

D.<sup>a</sup> Chólang, según sus cuentas, reunía ya algunos, entre ellos el valiosísimo del Ministro de Ultramar, que era un demócrata filarmónico, y los no menos valiosos de los Procuradores de las Ordenes de Filipinas, con los cuales D.<sup>a</sup> Chólang estaba muy bien. Pero estos conocimientos los reservaba D.<sup>a</sup> Chólang en su mente para última hora; antes quería ella misma medir sus fuerzas y probar las facultades de Trini.

Y como para esto no hallaba ocasión propicia, aislada como vivía con su hija hasta el presente, y limitada á sus antiguas relaciones con la escasa colonia filipina, por eso se desesperaba D.<sup>a</sup> Chólang y por eso admitía en su casa á ciertos estudiantes indios que cursaban carrera en Madrid. Que por lo demás no era ella muy afecta á los indios que digamos, porque se tenía por española y como tal

decir que mientras el capitalista no ayude al hombre de iniciativa, y sumados en un solo esfuerzo busquen las muchas fuentes de riqueza que en Toledo existen, no saldremos del triste estado que atravesamos.

Si comparamos los precios de aquellos artículos de primera necesidad sin los cuales el hombre (sea de la clase que sea) no puede vivir, veremos que están mucho más caros que en Madrid, capital necesariamente cara por su núcleo oficial, y si continuamos comparando esta nuestra localidad con las de su mismo orden ó categoría, sacaremos en consecuencia que sólo aquí *se come dinero*, metáfora que deja de serlo por la realidad.

¡Todo apagado! ¡Todo muerto!.....

Entretanto, el obrero no tiene trabajo; las obras públicas, véase el Mercado, paralizadas; las tarifas de Consumos altísimas, y la clase que se llama media ocultando tras el ceñido *chaquet*, la vida estrecha y angustiosa que arrastra.

¿No habrá remedio quizá? Nosotros creemos que sí, porque de este modo no se puede vivir.

## RIFIRRAFE

—¡Ya bajó, gracias á Dios!

—¿Pero, el qué, Doña Enriqueta?

—¡El pan!

—¡El pan!

—La libreta.

la han bajado á veintidós.

—Y aún es cara.

—Y aún no basta;

yo, que tengo diez chiquillos

que comen más panecillos que se ha comido Sagasta.

—Comer es.

—Pues, sí, señora.

—¿Y á qué esa baja obedece?

—Toma, por lo que parece, al periódico LA AURORA.

P. P.

## SECCIÓN DE NOTICIAS

### Ayuntamiento.

El día 27 del corriente se verificará la subasta del servicio de limpieza, habiendo sido nombrado por el Ayuntamiento como representante el Concejal Sr. Jimeno.

Otro acuerdo, tomado en la sesión verificada el miércoles, fué el de facultar al Sr. Alcalde para formalizar el contrato de Seguro contra incendio del Teatro de Rojas.

También se dió cuenta en la referida sesión del ofrecimiento hecho por el Dr. D. Gaspar Rodríguez Morana de la asistencia de repatriados, siendo aceptado y acordando el Municipio dar las gracias al referido Facultativo.

Han dado principio en este Seminario Conciliar los exámenes de ingreso y de incorporación de asignaturas.

La matrícula ordinaria podrá hacerse durante todo el mes de Septiembre y la extraordinaria desde el 1.º de Octubre hasta el 10 del mismo mes.

La apertura solemne del Curso se verificará el día 1.º de Octubre en la Capilla del Establecimiento.

esquivaba su trato, temiendo que la confundieran con ellos, sobre todo, con los tildados de *malos* y de *masones*; pero en vista de que esta sociedad española parecía como que la rechazaba de sí, ¿qué remedio la quedaba sino transigir? Luego había algunos indios listos que figuraban ya bastante en la Corte, y éstos, en último término, también la podrían ayudar en su demanda.

### III

#### Una esperanza del porvenir.

Trini era la que más sufría con aquel forzado aislamiento, aunque lo disimulaba por miedo á que su madre la hiciera salir de Madrid; pero ya se iba ella también cansando de aquella vida, sin trato, sin relaciones con nadie, agarrada en su aburrimiento al piano todo el día y sin una sola expansión. ¡Ni siquiera un novio la salía!

Verdad es que los mejores partidos estarían veraneando en San Sebastián; pero tras de que no iba á ser ella la que fuera á buscarlos, necesitaba quedarse en Madrid para aprender esta vida tan distinta de la de Manila.

¡Y para lo que ella estaba acostumbrada! Ella, que era en Manila una de las beldades de cartel; ella, que había

despreciado tantos partidos y todos tan buenos, según lo que ahora comprendía..... Había tenido relaciones con un Teniente de Estado Mayor y con otro de Ingenieros, amén de un Capitán de Artillería, jóven, simpático, guapo y próximo á ascender, ¡y pensar que le había dado calabazas al fin por parecerle poca cosa para ella! Pues ahora pasaban Cadetes á su lado que ni siquiera se dignaban mirar..... Aunque peor para ella si miraban; porque ella, que era ya ducha en miradas, comprendía que éstas no eran de amor; por el contrario, la parecían algo así como miradas de extrañeza, como si ella fuera una cosa rara capaz de despertar la curiosidad.

Esto lo había Trini comprendido por una dolorosa experiencia, porque al principio, cuando aún se hallaba muy sobre sí, no se fijaba en tanto, suponiendo que no se atrevían á enamorarla, porque les intimidaba su misma elegancia; pero luego, y á medida que iba pasando el tiempo, aunque más por distraerse que por otra cosa, ensayaba sus sonrisas más insinuantes, veía con dolor que surtían un efecto precisamente contrario al que ella se proponía; así es que se iba apoderando de Trini la más negra tristeza. Y menos mal si no le daba á algún guasón por seguirla y

(Continuará)

Ha tomado el grado de Licenciado en Sagrada Teología nuestro particular amigo D. Calixto Rubio, Capellán de las Monjas de Santa Clara.

La tesis sustentada por el Sr. Rubio fué la siguiente: «¿Se ha de rechazar como falsa la doctrina ontologista, en cuanto á la demostración de la existencia de Dios?»

Ya se halla instalada la Caja de Fondos provinciales en el edificio nuevo de la Diputación provincial.

Ayer fueron socorridos con 5 pesetas por el Sr. Alcalde los soldados repatriados Tomás Rojas é Isidro Mancina, el primero de los cuales regresa bastante enfermo.

Aunque ligeramente, nos refirió con apagada y entrecortada voz sus penalidades tales, que inspiran verdadera compasión.

Nos llaman la atención sobre los lavaderos del Colegio de Huérfanos y Academia, al parecer, no en las mejores condiciones de garantía para la salubridad pública, dado que del río toman sus aguas varias fuentes.

Usted sabrá lo que hay de esto, Sr. Alcalde.

Nuestro buen amigo y compañero en la Prensa, Don José Trujillo, atraviesa en estos momentos por un gran dolor. Ha visto expirar en sus brazos á su hijo Manuel, hermoso niño de diez meses que era el encanto de su casa.

Reciba nuestro amigo, así como su compañera de infortunio, la expresión de nuestro pena.

Ha regresado á esta capital nuestro particular amigo el Director de *La Campana Gorda*, Sr. Garcés.

### De Rojas.

Nuestro querido amigo D. Sixto Cea, que había salido para Madrid con objeto de contratar la Compañía que ha de actuar en la próxima temporada en este Teatro, nos participa que ha conseguido escriturar á D. Antonio Vico y á la primera actriz D.<sup>ña</sup> Luisa Calderón.

Forman parte de la Compañía el primer actor cómico D. Rafael López, primer galán joven D. José Vico, primera actriz de carácter D.<sup>ña</sup> Concepción Ríos, primer actor de carácter D. Ramón Vallarino, primera dama joven señorita Concepción Solís, actriz cómica D.<sup>ña</sup> Rosario Sánchez, característica D.<sup>ña</sup> Manuela Valls, segundo galán Don Carlos Sánchez, segundo actor cómico D. Rafael Perrín, segundo galán joven D. Manuel González, actores Don Alfonso Perrín y D. Antonio La Rosa, primer apunte D. Antonio Gómez y representante D. Angel Cueva.

Mañana daremos más detalles de la Compañía y de las obras que vayan á ejecutarse.

## ¿Qué se entiende por grandes hombres?

Simpleza mayor no puede preguntarse á los mortales: el que por dimensiones garrafales coge el cielo y no se mueve.—**Gardenia.**

Grandes hombres son los genios que no se fijan ni comprenden lo que son.—**Un sabio.**

## Cómo murió el General Vara de Rey.

Según referencias de uno de los testigos presenciales, la pérdida del valiente caudillo se debe á su temerario arrojo, hijo de su excesivo pundonor militar.

En medio del horroroso fuego de cañón y fusilería que hacía el enemigo, se lanzó á la pelea yendo al frente de sus tropas, resultando herido de un balazo, en lo más encarnizado de la batalla.

Apenas cayó del caballo, sus heroicos soldados, que le querían como á un padre, se apresuraron á recogerle; pero extrañándose los *yanquis* de que llevasen á uno en camilla, cosa que no se hacía con otros muchos que veían caer, afinaron la puntería, y por dos veces derribaron á los que la conducían, atravesando aquélla de siete balazos é hiriendo mortalmente á los ocho camilleros.

Créese que si los soldados se hubieran limitado á recogerle sin aparato alguno, viviría á estas fechas el bravo General, cuyo cuerpo encontraron acribillado por el mortífero plomo.

## INFORMACIÓN DE MADRID (POR TELÉGRAFO)

Madrid 23—2-30 m.

En el Consejo de anoche se han acordado nuevos recursos para abreviar la repatriación de las Antillas.

Se asegura que hoy firmará la Reina el nombramiento del Sr. Balaguer para el Consejo de Estado.—**Quintero.**

Madrid 23—2-30 m.

Los polaviejistas anuncian, muy formales, que serán Poder para fines de año.

Los conservadores insisten en que los fusio-  
nistas caerán para Octubre, una vez firmada la paz, y que ellos les substituirán en el Poder.—**Quintero.**

## La rendición de Santiago.

### Documento curioso.

En las inmediaciones de la Plaza de Toros apareció ayer el siguiente, que según resulta de su texto, es una copia del telegrama oficial no publicado hasta la fecha:

«Santiago de Cuba 12 de Julio 1898.—Comandante general á Ministro Guerra.—Aunque postrado en cama por acentuada debilidad y agudos dolores, me preocupan de tal modo situación de estas sufridas tropas, que creo deber único dirigirme á V. E. (General Blanco) y á Ministro Guerra para exponer realidad cosas.

»Posiciones enemigas muy cercanas, recinto Plaza efecto estructura terreno con desarrollo de 14 kilómetros, tropas extenuadas; enfermos en proporciones considerables no ingresan en hospitales por necesidad de tenerlos en trincheras; ganado sin pienso ni forraje; en pleno temporal de lluvias, llevando 20 horas sin cesar de caer agua en las zanjas y trincheras; sin tener alojamiento permanente el soldado, que sólo come arroz y no puede mudarse ni enjugar su ropa; bajas considerables Jefes, Oficiales muertos, heridos y desaparecidos, privan á fuerza de la necesaria dirección en momentos críticos.

»En esas condiciones imposible abrir paso, porque al intentarlo quedaría disminuído nuestro contingente en una tercera parte de hombres que no podrían salir, y mermada en otra por bajas que produciría el enemigo, resultando un verdadero desastre, sin conseguir, como V. E. desea, la salvación de 11 mermados batallones.

»Para salir protegidos por la División de Holguín, es preciso venga romper la línea enemiga para, en combinación, romperla estas fuerzas por otro punto; y para esto necesita Holguín emplear ocho jornadas, traer un número de raciones que no podría transportar; fatalmente la solución se impone, la rendición es inevitable y únicamente lograremos prolongar la agonía.

»El sacrificio es estéril, el enemigo lo comprende así, apercibido de nuestra situación, y tiene establecido el cerco.

»Agotará nuestras fuerzas sin exponer las suyas, como lo hizo ayer, cañoneándonos por mar y tierra con la Escudra, que tiene ya perfectas referencias, y bombardea la Plaza por sistema, con precisión matemática.

»Santiago de Cuba no es Gerona, Plaza amurallada pedazo de territorio de la Metrópoli, atendida palmo á palmo por sus propios hijos, sin distinción de ancianos, mujeres y niños, que ayudaban y exponían sus vidas movidos por la idea de la independencia, con la esperanza de socorros que recibieron; aquí la soledad, la fatal emigración del vecindario, así insular como peninsular, incluso los cargos públicos, con raras excepciones; sólo quedó el Clero, que ya hoy pretende salir de la Plaza con su Prelado al frente.

»Estos defensores no empiezan ahora una campaña que llevan tres años contra el clima, privaciones y fatigas que se presentan estas críticas circunstancias, cuando ya no tienen alientos, fuerzas físicas, ni medio para reponerlas, les falta el ideal porque defienden la propiedad urbana de los que, en su presencia la abandonan, y de los que tienen enfrente aliados á las fuerzas americanas.

»El honor de las armas tiene sus límites, y yo apelo al criterio del Gobierno y á la Nación entera por si estas sufridas tropas los han dejado á salvo repetidas veces desde el 18 de Mayo que sufrieron el primer cañoneo.

»Si es necesario que se llegue al sacrificio por razones que yo desconozco, ó hace falta que alguien asuma la responsabilidad del desenlace previsto y anunciado por mí en distintos cablegramas que yo he mandado, yo me ofrezco lealmente en aras de mi Patria, á lo uno y á lo otro, y me encargaré para el acto de subscribir la rendición, porque mi modesta representación vale muy poco tratándose de intereses nacionales.—*Linares.*»

TOLEDO—1898

IMPRESA Y LIBRERÍA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ  
Comercio, 55, y Alcázar, 20.

# LA AURORA

DIARIO INDEPENDIENTE

Subscripción mensual: 50 céntimos en la capital y 1 peseta en la provincia.

Número suelto: 2 céntimos.

Centro de subscripciones y anuncios: *Zocodover, 54.*

A paqueteros y correspondientes precios convencionales.